

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 485  
Palma de Mallorca 1.º de Julio de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## La guerra de Marruecos

Cada día se ve con más claridad que el propósito de nuestros Gobiernos es ir á la conquista de Marruecos; y por si acaso cupiera duda, las declaraciones hechas por el general Alfau ponen en evidencia la marcada intención de nuestros mandarines sobre el asunto enojoso que tanto nos preocupa.

Según versiones de dicho general, los pacomios de la novillería reportil han sacado de quicio al Gobernador militar con la publicación de planos y movimientos. Tanto es así, que por dar la noticia que nuestras tropas ocupaban Monte Negrón, han motivado el retraso del avance á Tetuán, y con este motivo, Alfau se ha dirigido al Gobierno para que este influya en los directores de la Prensa, para que retiren de allí á sus vociferantes noticieros.

Este aserto lo confirma la actitud de la Prensa, parte de ella, en estos días, que cambiando de golpe y porrazo, con pretexto de derechos históricos, y otras bugatelas como el acta de Algeciras, tratados secretos entre Francia y España y cosas por el estilo, hace desde sus columnas campaña muy contradictoria á la conducta que observó cuando la guerra funesta con los Estados Unidos.

Otro de los hechos que corroboran la cuestión de la guerra, son las prácticas militares que se hacen con los quintos, á los cuales se les hacen dar caminatas y ejercitarse en el tiro como si fuesen veteranos.

Estas revelaciones dejan traslucir las intenciones del Gobierno, no dando lugar ó duda á pesar de las afirmaciones del Presidente del Consejo de Ministros en contrario.

El que el Jefe del Gobierno haya influido en parte de la Prensa para que se ponga á su lado, no debe cabernos el menor recelo, pues su cambio tan radical no puede obedecer sino á órdenes superiores; pues al fin y al cabo, los periodistas de la burguesía son asalariados y de aquellos que aún no comulgan con la lucha de clases.

Desembarco de tropas en Larache, avance á Tetuán habiendo llegado ya hasta Alcazarquivir, y todo con hijos del pueblo. Es decir, con los descamisados; pues los pituistas burguesitos están bien en las Universidades tan tranquilos, no les asusta que mueran centenares de hombres en los barrancos del Lobo; no protestarán por la guerra, no hay miedo, si acaso se manifiestan será cuando pidan vacaciones que es su comida favorita; á ellos las cuestiones guerreras no les causa impresión, únicamente se felicitan con gritar ¡viva España! ¡viva la Patria!...

Los socialistas debemos, á todo trance, emprender una viva campaña contra la guerra, bien con los elementos que simpatizan con nuestras ideas, bien con aquellos que se muestren adversarios á toda acción tomada en Marruecos; pues sabido es que sucederá como en la guerra de Cuba y Filipinas, que, después que se quedaron allí buena parte de nuestros hermanos, después que sufrieron despedazados en los hospitales, la pobre madre que tuvo la suerte de abrazar á su hijo, ¡bien puede decirse que á la alegría del momento le siguió un terrible desconsuelo! ¡Su hijo no era conocido, era una sombra de lo que debiera ser; no venía útil para el trabajo. En una palabra, las madres pobres, que no tienen seis mil reales, no quieren guerra, y nosotros, con ellas, protestamos, no tan solo de la guerra, sino de todo lo que sea hacer daño á nuestros semejantes.

**Los socialistas no deben estar satisfechos si no logran hacer algunos adeptos á sus ideas.**

## Comentarios

Ya podemos alegrarnos los españoles estos días de haber tenido bastantes huéspedes extranjeros, de estos ensotados de: «haced lo que yo os digo, pero nunca imitadme á mí.»

Con todas sus charlas tenidas en las diferentes sesiones celebradas por ellos, no han tratado de reducir—¡como habían de tratar!—lo que pacientemente paga el pueblo español á esta gente para que nos enseñe á ser mansos, bondadosos y humildes con ellos y... con nuestros patronos.

Ni siquiera habrán tratado del problema de la aviación que borra fronteras.

La cuestión palpitante por ellos ha sido conservar lo que el Estado les entrega por no hacer nada provechoso; un donativo á estas pobres gentes anualmente de *cuarenta y un millones doscientos cincuenta y seis mil trescientas cuarenta y cuatro pesetas con cuarenta y dos céntimos.*

\* \*

No nos parece correcto que todo un periódico como *La Tarde* nos haya retirado el cambio con este simple semanario.

Somos de los que no agradecemos nada porque sabemos que todo es producido por los obreros y á ellos solamente pertenece, apesar de que hoy lo tengan mangoneado nuestros burgueses.

No investigaremos tal retirada, pero nos preguntamos si nos habrán quitado el cambio por economía.

Porque de seguro no será el repartidor que se lo ponga en su bolsillo.

\* \*

Han terminado las fiestas de la Semana Deportiva.

Lamentamos la caída de algunos ciclistas de los que tomaron parte en la carrera del miércoles por la tarde; pero no podemos menos de indignarnos contra los organizadores de estos espectáculos y principalmente unas carreras de bicicleta por la ronda de Palma donde existen tantos hoyos y polvo que no se puede transitar.

Y las autoridades complacientes consienten estos casos de barbarismo.

Ni en el Riff.

## En el Municipio

Sesión del día 19 de Junio

Después de leída y aprobada el acta, se pasó al despacho ordinario que fué aprobado sin discusión, exceptuando un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía que quedó sobre la mesa.

El compañero Roca preguntó que gestiones había hecho la Comisión de Hacienda sobre la proposición acordada por el Ayuntamiento para anunciar un concurso para la supresión del impuesto de consumos.

El señor Oliver dijo que nada había podido hacer la Comisión toda vez que las Cortes habían acordado la supresión de dicho impuesto.

El señor Rover, hizo parecidas manifestaciones y añadió está practicando los trabajos preliminares para la aplicación de dicha ley.

Interviene el señor alcalde para manifestar al compañero Roca desde que él planteó el asunto hasta hoy han variado las circunstancias toda vez que las Cortes han votado la supresión de los consumos. Entiende que hasta que la Comisión haya hecho los estudios preliminares no procede hablar del concurso.

Nuestro amigo Roca insistió, diciendo que la abundancia no daña, cuanto más datos tendremos más fácil será resolver en beneficio del vecindario, sostengo mi criterio que debe de abrirse dicho concurso, publicando las bases á que han de tenerse los concursantes.

El señor Rover dijo que vería si la Comisión de Hacienda lo resolvería lo más pronto posible, referente á la publicación de las bases del referido concurso, así se acuerda.

El señor Dezcallar propone que el Ayuntamiento acuerde indemnizar á la señora maestra de Corte por el cambio de local que ha hecho para instalar la exposición de labores de la mujer.

El compañero Roca dice que por este año accede á la petición, pero que esto no sea prece-

dente para el año que viene, sea con carácter provisional, porque entiende que una exposición no debe estar instalada en un piso, debe á su entender estar á planta baja.

El señor Quijada apoya lo manifestado por nuestro compañero y pide que la petición del señor Dezcallar pase á la Comisión de Hacienda y se acordó resolver en la próxima sesión.

El compañero Roca pregunta si son atribuciones del Ayuntamiento el prohibir que en las Escuelas privadas se admitan alumnos que no estén vacunados, explicaré el porqué me ocupo de este asunto, da el caso que se pide ingreso para un alumno en una escuela municipal, y si no está vacunado no se admite cumpliendo las disposiciones del Municipio, y los padres dicen esto no me hace caso, porque en las escuelas privadas no exigen el que esté vacunado, así es que por la indolencia de muchos padres hay muchos niños sin vacunar y esto no deja de no ser atentatorio á la salud pública.

El alcalde dijo á nuestro compañero que este asunto se trataría en la Comisión de enseñanza.

Después de algunas preguntas de algunos concejales se levantó la sesión.

## Congreso Eucarístico

El Congreso Eucarístico que se está celebrando en la Capital de España, prueba una vez más las maldades de la gente religiosa. Ahora que, siquiera por dignidad, debieran dedicarse á protestar de las guerras y á inquirir la fórmula más adecuada para remediar el malestar de la clase que sufre, de la clase que no come, se va á tratar por los infames vámpiros de todos los países, la manera más hábil de engañar á los proletarios para que se acerquen á los farsantes á confiarles sus secretos y después en señal de salvación hacerles tragar la hostia.

¿No sería mejor, puesto que encarna en la doctrina del Cristo, que todos los congresistas son potentados, que en vez de malgastar el tiempo en discutir porquerías, lo empleasen en expiar sus crímenes y como prueba de arrepentimiento entregasen las capitales que poseen injustamente á aquellos que los han producido?

Desde este momento nos atrevemos á asegurar que los que menos autoridad tienen para tratar los asuntos del Crucificado son los Comillas, Pidal, Inclán, Aguirre, y compañía..... pues suponemos que no se atreverán á reproducir las palabras «*si quieres seguirme coge tus bienes y dáselos á los pobres*», por que si tal hicieran, es segurísimo que desde el gran Satanás hasta el portero del infierno chico subirían á tragarse los vivos.

A propósito. Ya que hablamos de vivos, fíjense Vds. en lo que se le ha ocurrido al prelado Aguirre, y podrán convencerse de que es un vivillo.—Lo decimos en el sentido de listo, no cream que vamos de mala fé,—con el objeto de que su entrada fuese más triunfante en Madrid, y no tener miedo á manos ocultas, ha solicitado del Gobierno,—de este Gobierno anticlerical,—coche, escolta de la real casa y un piquete de la Guardia civil; pues bien, Canalejas con todo su anticlericalismo, no tan solo le ha concedido lo que pidió sino que ha puesto á su disposición hasta el último polizonte.

También el Ayuntamiento de la Corte ha cedido la custodia de plata de su propiedad á los católicos, para que sus procesiones de congresistas salgan más lucidas. ¿No sería mucho mejor que el valor del *custodio*—que asciende á miles de duros—se empleasen en hacer una ó dos escuelas, ya que buena falta hacen? Mucho más beneficio reportaría pero con las custodias se engaña á bobos y con las escuelas se *habren* los ojos, y esto no conviene porque entonces se acabaron las mentiras religiosas.

Y siguiendo con nuestro Aguirre, para que el pueblo que no esté en antecedentes de quien es este sujeto sepa á que atenerse, debemos, cumpliendo con un *sagrado* deber, manifestar lo que ha llegado estos días á nuestras noticias respecto de este representante de Cristo. Puede que crean los lectores que exageramos la nota, pero no hay tal. El asunto es que el Arzobispo de Toledo tiene una fortuna que excede á 200 mil duros; en su palacio no se divisa otra cosa que terciopelo, damasco, ricas sedas, alhajas de oro y plata; 38 criados á su disposición,—aunque suele ocultar algunos—coches de lujo, cama dorada, cama bruñida, cama de palo santo, y lo que no se puede decir.

Díganme los sacerdotes si esto es cumplir con los preceptos del cristianismo. Suponemos que no llegará su cinismo hasta negar que les está vedado poseer fortuna..... Bueno que el prelado Aguirre, como todos los que se dedican á predicar las doctrinas de Jesús, sin excepción de sectas de ninguna especie, teniendo en cuenta la leyenda bíblica, no son los llamados á ejercer ese oficio, puesto que la Biblia, de la que tanto charlan los profesionales religiosos, dice en su página 94, versículo 18, «que á los que predicasen las santas doctrinas—*dicho de Jesús*—se les conocía en que no les harían daño las serpientes, ni los venenos, y que curarían los enfermos; cosa que no ha probado ningún predicador, de tantos charlatanes pagados como existen en las diferentes ramas del culto cristiano. De forma, que para que podamos creer en ellos, debemos obligarles á que tomen veneno ante *nuestra vista*, por ejemplo: morfina en cantidad de 15 ó 20 gramos, y si no les hace operación podremos decir que se cumple algo de lo que explica el Libro sagrado.

Dicho lo que antecede, solo nos resta decir que los trabajadores que dan oídos á los servidores religiosos sean del color que fueren, pierden el tiempo miserablemente, pues mientras hay hombres que se sacrifican por abolir los privilegios, y con ello establecer un reino de paz y justicia en la Tierra, los sacerdotes y pastores de Dios solo buscan perpetuar el pauperismo de la clase trabajadora; así es, que mientras haya ignocentes que los escuchen, no cesará su maldad.

¡Trabajadores leed, estudiad, y os desengañareis de quien es el que trata de conducirnos por buen camino!

**La educación laica es una conquista del progreso, reconocida por la Ciencia y acatada por la razón. Mezclar con la escuela pública los asuntos de la conciencia, pura y exclusivamente privados, les desnaturaría, es deprimirla.**

## REFLEXIONES DE UN SALVAJE

### No son nuestros enemigos...

Esta es la hora. Los fulgores rojizos del sol trasponen ya la montaña milenaria... La corteza precisa bien la cita: «Al declinar el día 26, cuando la luz y la oscuridad traban su cotidiana lucha, conocido por el crepúsculo vespertino, espéranse en la selva Democh, al pié del centenario cocotero *El Patriarca*, á la sombra del cual celebran sus Consejos los miembros de la tribu Delmoch.»

El sitio es éste; la hora exacta... y mi amigo llega por ahí...

Corramos un velo. Amigos que se quieren y que los azares de la vida les ha tenido alejados durante tiempo. ¿Vislumbráis el cuadro? Pues os hago gracia de su relato, pasando á lo que nos interesa, por cuanto en el diálogo que los dos amigos sostienen hallaremos el retrato de muchos de nosotros...

—Vienes de Europa, explícame, pues en que consiste su superioridad sobre nosotros.

—No la he visto por parte alguna. Lo que he visto es una desigualdad irracional, que hace que el que produce no puede comer, mientras el que huelga disfrute de lo supérfluo.

—Y los productores, ¿como lo toleran?

—Son lo más estúpido que imaginaste pue-das. Todos, cada uno de por sí, creen haber dado con la piedra filosofal que ha de librarles del dios, del fisco y del amo... Y para alcanzar esto, los unos, opinan que hemos de andar á gatas, los otros, de lado, y los de más allá, de cuatro patas, como los brutos... A más hay otros que esperan su emancipación de políticos adinerados, que les predicán una ilusoria República, que, si llegara, sería todavía más perniciosa para los asalariados, ya que no les libraría de la infame explotación...

Y ¿no los han molido á palos?

—¡Son tantos!

—Tienes razón. Pero los que militan en los campos conscientemente obreros ¿cómo no llegan á una concordia, siendo así que coinciden en que la emancipación es obra exclusiva de su potestad?

—La malhadada *táctica*. Esta palabra lo encierra todo. Los anarquistas, lo esperan todo de un cambio brusco que transforme la sociedad de mala en buena; los socialistas, que fian en una acción continuada, *evolucionista*, pero estridente. Toda la disparidad radica en los medios...

—¡Los anarquistas, sueñan! Lo verde no se madura instantáneamente, sino á la acción del tiempo. Yo creo que una metamorfosis que se operara tan súbitamente haría retroceder á la humanidad un siglo en la marcha ascendente de su liberación. Para comer los frutos hay que esperar que estén en sazón, de lo contrario perjudican. A los anarquistas, de todos modos, no hemos de combatirles como á enemigos irreconciliables, sino como amigos equivocados.

Sus aspiraciones son las nuestras: sacudirse el yugo de la explotación y de la tiranía. No desperdiciemos su concurso. No nos importe que sueñen, ¡es tan dulce soñar! Al abrir los ojos á la realidad, se sumarán á nosotros, no lo dudes. No les tengais malquerencia. Si van equivocados, es porque quien rige sus acciones no es un

cerebro, es un corazón, y el corazón, tu lo sabes, es irreflexivo...

Llamemos á las puertas de estos corazones inclinados al bien. No desoirán nuestra voz. Discutirán nuestros *medios*, pero al fin, serán nuestros. La virtualidad del Socialismo se impondrá, reaccionarán y vendrán á nosotros, como el río va á la mar...

¡Silvestre! Amigo mío, te encargo de mi parte un abrazo fraternal para los anarquistas, y espero que de este abrazo, enviado por un viejo luchador, saldrá la fusión de las dos doctrinas-mancomunando las fuerzas, á fin de que el tiempo sea más rápido.

Me dió un abrazo retenido, todo amor y todo amistad. ¡Camaradas! Se os abrazo. ¡Viva la Fraternidad!

**Silvestro**

(De la Juventud Socialista Barcelonesa).

## A PABLO IGLESIAS

Tu lógica glacial es destructora...  
Tu punzante palabra es un venablo...  
Apóstol eres, como el otro Pablo,  
que predicas justicia vengadora.

Con tu vibrante voz, clara y sonora,  
atrevido lanzaste aquel vocablo,  
que aseguran los unos, dictóte el diablo...  
(y á fe que dicta bien el diablo ahora.)

De tu fiero clarín los vivos sonos  
atónita escuchó la burguesía...  
Y ante aquellas tus frases y razones

tembló Dalmacio, se asustó Bahía,  
y en un rincón, caídos los calzones,  
la Defensa Social no sé que hacía.

**Luis de Tapia**

(Del libro *Bombones y Caramelos*.)

## Unámonos

Compañeros zapateros: Las fuerzas que hoy vemos desorganizadas y divididas, hemos de hacer lo posibles de conducir las hacia la gran Asociación, apoderándonos así de todos esos indiferentes, para luego hacer de ellos conscientes camaradas. Procediendo así velaremos por los derechos hoy escarnecidos; más para conseguir despojar la general apatía, es del todo imprescindible hacer una extensa propaganda societaria, para que todos sepan donde van.

No hemos de creer exclusivamente en la acción individual, porque por más consciente que ella sea, resulta su esfuerzo estéril. Basta, en cambio, una fuerza numérica bien organizada, bien unificada para poder conseguir un grado de emancipación.

Habremos podido permanecer largo tiempo completamente desunidos, olvidémoslo; totalmente indiferentes á la verdadera marcha societaria que no es otra que la resistencia al capital. Demos término á este estado de cosas, no admitiendo los auxilios espirituales de los mismos que nos esquilmán la ración y el jornal, pues ante la realidad de la desorganización de hoy debemos hacer desaparecer todo resquemor de odio, que no debiera existir entre compañeros y esta-

blecer el lazo de unión, antes que veamos engordar el vecino, que es el único elemento fatal para nosotros mismos y no permitiendo que la discordia dé motivos suficientes á que verían de las organizaciones obreras los burgueses de toda Mallorca.

Hoy más que nunca, las circunstancias exigen deponer toda clase de hostilidades, para llegar á constituir una sola fuerza. No, no debemos cruzarnos de brazos; los patronos nos pueden servir de ejemplo, pues no desperdician ocasión ni medio para reclamar lo que conviene á sus intereses. La enseñanza debemos tomarla de nuestros enemigos viniendo que ni pintado el consabido refrán «del enemigo el consejo». Todo menos darnos por vencidos. Es cuestión de luchar; la lucha es vida y á la vida todos tenemos derecho.

Mucho tiene que luchar el zapatero si quiere conseguir trabajar en mejores condiciones, y eso que hoy por hoy no existe otro oficio que esté tan mal como el nuestro: exceso de horas de trabajo, poco retribuidos, muchas exigencias por parte de patronos y pocos derechos; somos unos verdaderos esclavos modernos en toda la excepción de la palabra.

Trabajemos, luchemos siempre, sin poner el consabido (siempre yo), individualismo perjudicial que debemos desterrar de nosotros, y proclamemos la solidaridad del oprimido, sea cual fuere su ocupación, no olvidando nunca que la unión es la fuerza y hay que unificar esa fuerza sin egoismos ni apatías, pues todos somos víctimas de la misma explotación patronal.

**Tomás Rosselló**

Palma 26—6—1911

## ¡ABAJO LO BRUTAL!

Hace unos cuantos días con motivo de la nueva fiesta acaecida en Madrid nombrada «Boxeo», un estimado compañero en la prensa, escribió en el popular diario madrileño «España Nueva», un artículo condenando el espectáculo brutal é inhumano del «boxeo» y lo condenó naturalmente por la barbarie que encierra, divirtiéndose á un público dándose mamporros soberanos, desollándose mutuamente las partes del cuerpo unos hombres.

Ahora bien, yo que también condeno enérgicamente tal espectáculo por lo indecoroso que es en una nación que los que la aman luchan y trabajan para llevarla á la civilización, no puedo dejar desapercibido el caso, ó sea el espectáculo también inhumano que ahora le ha dado en organizar, cada año, la comisión que redacta el programa de la ridícula Semana Deportiva.

Se me dirá que todo el año hay la Fiesta Nacional y nosotros no protestamos, sinó que dejamos hacer la tal fiesta, siendo concurrentes á ella, pues, los diarios llamados radicales hacen información. Mentira, proclamo á voces, objetando á esta aseveración la objeción siguiente: aquel ser viviente que ha de comer los garbanzos de un público eterogéneo, ha de tener en su almacén toda clase de utensilios. No le pasa igual á la prensa socialista que vive de su propio trabajo.

Más dejemos esto, pues, demostrado está que los demandantes de la cultura de un pueblo aborrecen y piden la abolición de las corridas de toros. Y vamos á la esencia de este artículo que es la de condenar la escena desagradable

de un pueblo que se precia de civilizado con esto de las carreras de hombres.

No es en ninguna capital de Nación, ni en una provincia de 150.000 almas; es una provincia que en la Geografía se denomina Isla y por sus ricos vergeles; por sus costas bravas; por sus bellezas naturales que encierra, la Perla del Mediterráneo, la *Illa dourada* la llaman sus admiradores y técnicos en estas cosas. Es aquí, donde aún, por ofrecer á sus habitantes esparcimiento á sus corazones plegados de vicitudes, los cuales están ahitos de ignorancia é incultura, le suministran un espectáculo tan bárbaro y salvaje como son estas carreras, interponiendo el interés pecuniario de unas miserables pesetas, enfrente de la miseria material y espiritual de unos desgraciados que ambicionando dar unos días de grandeza infame de vil metal á sus hogares, vayan esos veinte ó treinta hombres á probar una fuerza física exponiéndose, naturalmente, á perder el físico y toda su fisiología en una caída aparatosa ó bien en una enfermedad prevenida de la impropia articulación no natural de los miembros del hombre.

Vengo en demostrar que las carreras de hombres á pié, pueden ser la causa de que un número determinado de ellos, se maten con esta bárbara tarea de sus músculos, pues, no azezados á este trabajo, están expuestos á llevar para siempre la enseña de una temeraria obra.

Creo mi insignificante capacidad mental, que los tales concursos ó espectáculos estarían más en su puesto cambiándolos por otros en que el Arte y la Ciencia tuviesen el campo libre para enseñorearse del ambiente y dejar algún rastrojo de Progreso en los faltos de él. ¡Y los mallorquines por desgracia nuestra no lo gustamos, faltándonos la cultura que sería la resultante de esos concursos.

Creo ya, que por hoy basta; esto nada más es para ver si el año próximo la célebre comisión del Fomento del Turismo tiene un poco más de cariño hacia el Arte, hacia la Ciencia, cimientos indestructibles de la prosperidad de un país.

Y no olvide que todo espectáculo brutal y por ende repugnante como son carreras de hombres á pié, «boxeo», etc. han de ser abolidas por la acción activa de los amantes de la cultura, porque de los gobernantes... ¡parices! ellos van oficialmente.

**Crispín**

## Desde Bélgica

El domingo 18, se han celebrado en toda Bélgica, manifestaciones de protesta contra la obra de los católicos que desean engrosar las riquezas de los holgazanes ensotnados, nada menos que con ¡20.000.000! de francos, con el nuevo proyecto escolar y que perjudica además del país, á los dignos profesores belgas.

A tal protesta ha acudido, además del ideal socialista, que en obras de justicia nunca falta; el liberal. En la manifestación, han llevado ambos partidos sus respectivas banderas y en sitio visto de cada protestante, unos tarjetones en los que se leía: «Abajo el proyecto escolar» «Viva la enseñanza laica y el sufragio universal» ¡que diferencia los liberales de aquí con los nuestros!

Del sufragio universal, resulta que en ésto hay «gacho» que por el «mero» hecho de tener

dinero goza de tres votos y en cambio los que por el «anero» hecho de no tenerlo, solo pueden emitir uno. El punto principal del sufragio, no consiste tan sólo en esto, sino que habiendo en esta nación seis millones de habitantes sólo cinco votan y el otro los católicos lo tienen oculto por que saben a ciencia cierta que si ese millón vota ellos van á saber á la perfección que por la puerta se va á la calle.

El resumen de éstas manifestaciones se celebrará el 15 de agosto en la capital, demostrando liberales y socialistas, que van á dar el traste con los católicos y sus patrañas.

El presidente del consejo de ministros vió la cosa mal parada y dimitió.

Los no dimisionarios no les queda otro camino que tomar, si es que tienen vergüenza política.

**Antoine**

Huy (Bélgica) 22—6—911

**Los obreros deben ingresar en el partido Socialista; único que aspira á la abolición de clases para implantar el reinado de la justicia.— NEMINO**

## LA RECOMPENSA

Hay quienes dicen que en este mundo, todos tenemos la recompensa de las buenas ó malas obras que hayamos hechas.

Guiado con este propósito ha venido á cuenta de la verdad de lo antes dicho, por lo que pasó el lunes día 26 último, á la fábrica de Curtidos de D. Jaime Ros; que estando trabajando en una máquina un operario de los que habían sido huelguistas en la última huelga, se descolgó la correa y para colgarla parece que no tienen la costumbre de parar el motor, el citado operario fué para colocarla pero temía ser cogido y andaba con mucha precaución, cuando de repente se presenta el perrito faldero del señor Ros y se burló del que colgaba la correa por la timidez en que estaba y por las precauciones que tomaba y creyéndose superior en maestría hizo bajar al que la colgaba y el se dispuso á ponerla, cuando de repente la correa le cogió la mano derecha y le magulló el dedo pulgar, este individuo es Jaime Pericas (á) *Caretas* el que le hicimos el obsequio de publicar su nombre en estas columnas, por traidor á los huelguistas y jefe mayor condecorado con la cruz de mérito de los esquiroles.

Conocido ya, el que tuvo la desgracia de magullarse el dedo pulgar de la mano derecha, por el que más daño hizo á sus compañeros de trabajo, por los trabajos que hizo de reclutar esquiroles á sus señor amo para que fracasaran los huelguistas, cabe ahora decir que ya ha tenido la recompensa de los buenos trabajos prestados á su señor, en perjuicio de sus hermanos de trabajo.

Más no somos tan imbéciles y hacemos constar que sentimos su desgracia, pero que sepa que no hay deuda que no se pague ni plazo que no se cumpla.

**Un obrero**

No es necesario profundizar mucho en los problemas para comprender que hay desigualdad y para sentir que hay injusticia.— J. B. Justo.

## El Socialismo en Portugal

### Balance electoral

El resultado de la votación obtenida en las elecciones celebradas el día 28 de Mayo para la Cámara Constituyente, fué el siguiente:

	Votos
Lisboa (2 círculos) . . . . .	890
Porto . . . . .	919
Gaya, Mattosinhos y Maia . . . . .	623
Penafiel . . . . .	126
Coimbra . . . . .	88
Thomar . . . . .	170
Torres-Vedras . . . . .	225
Aldea-Gallega . . . . .	192
Beja . . . . .	165
Total . . . . .	3.308

El Partido Socialista Portugués abre en su historia, con este balance, una página brillante prometedora de esperanzas.

### Triunfo de un candidato

La protesta formulada por los socialistas contra la elección, por el Círculo de Oporto, del candidato republicano doctor Nunes da Ponte, ha sido resuelta favorablemente por la tercera comisión de revisión de poderes, que consideró inelegible al doctor Nunes y proclamó electo al candidato socialista que figuraba en el primer lugar de la candidatura presentada por los camaradas portuenses.

Manuel José da Silva, gerente de la *Casa do Povo* portuense y director *A Voz do Povo*, es el primer representante del Socialismo que penetra en el lugar donde se confeccionan las leyes en el país vecino. Marxista convencido y de notables dotes de inteligencia, abona su labor en el seno de la representación nacional un pasado honradísimo, una conducta ejemplar. Cumplirá fielmente su deber como representante, el primero y único representante de los humildes, del Proletariado portugués, entre los que goza generales simpatías.

\*\*\*

Celebróse estos últimos días en Lisboa el IV Congreso del Partido Socialista Portugués con asistencia de un buen número de delegados.

## ¡160.936 emigrantes en un año!

Según los datos del Consejo Superior de Emigración, en 1910 emigraron de España 160.936 ciudadanos.

De ese enorme contingente, 109.415 emigrantes fueron á la Argentina (40.305 más que el año anterior). A Cuba, 6.582 más que el año anterior, es decir, 27.452. Al Brasil 14.514, 1.105 más. A Méjico, 2.264. Al Urúguay, 2.501.

Los meses en que hubo más contingente emigratorio son: septiembre (16.906), octubre (92.900), noviembre (31.055) y diciembre (15.607). Los puertos de mayor emigración son: Vigo, 37.456; Coruña, 32.997; Barcelona, 22.458; Almería, 19.470; Cádiz, 10.423; Santander, 9.023, y Bilbao, 5.177. En todos ellos hubo más contingente de emigrantes que en 1909. Sólo en Vigo hubo 11.936 más que el citado año.

Si con estos datos á la vista no sentimos ansias de conquistar Marruecos, declarémonos imbéciles renatados.

Una nación tan rica que se despuebla porque sus habitantes no pueden vivir en ella, eso es lo que debe intentar: conquistar Marruecos.

Esta es la lógica que parece triunfará. Y si triunfa, ya verán ustedes qué bien lo vamos á pasar.

Si es que queda alguien para verlo, pues de seguir la corriente emigratoria con tanto ímpetu no dejará en España ni una rata.

## Ingresos en el Partido

Han sido admitidos en el Partido Socialista las siguientes colectividades:

La *Agrupación Socialista de Argenton* (Tarragona), que pertenece á la Federación Socialista de Cataluña.

La *Agrupación Socialista de Doña Mencía* (Córdoba), compuesta de un centenar de correligionarios, que confían en doblar el número en plazo muy breve y que se disponen á crear una Cooperativa y una Escuela.

La *Sociedad de Obreros agrícolas de Fuente Vaqueros* (Granada).

La *Agrupación Socialista de Cuevas de San Marcos* (Málaga).

La *Agrupación Socialista de Zamora*.

Y la *Agrupación Socialista de Avila*, que nos encarga saludemos en su nombre á todos los correligionarios.

**Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.**

## Movimiento Social

VIGO.—Ha ingresado en la Federación local la Sección viguesa de la Unión Ferroviaria, compuesta de 450 socios.

—La Sociedad de Obreros en cal y pintura ha acordado remitir 25 pesetas á los albañiles de Madrid, ingresar en la Federación Nacional de albañiles y contribuir con un nuevo donativo de 28'50 pesetas para la construcción de la Casa del Pueblo.

—La Sociedad de Obreros en hierro ha enviado 200 pesetas á los albañiles de Madrid.

PUENTEAREAS.—Se hacen trabajos para organizar á los albañiles.

GIJON.—Están organizándose en Sociedad de resistencia los sastres y las obreras de la industria textil.

CABRA.—Se ha constituido en esta población la Agrupación Socialista, que muy en breve ingresará en el Partido.

BILBAO.—La Sociedad de Albañiles «La Unión» ha donado 10 pesetas para los albañiles huelguistas de Burgos, 10 para los carboneros de Bilbao y 10 para los carboneros de la misma villa.

VILLAGARCIA.—Se ha constituido la Sociedad de oficios y profesiones varias, acordando ingresar en la Unión General de Trabajadores.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27